

DIARIO DE CÓRDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22 rs.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28 rs.

Seccion Editorial.

Entre los trastornos que llevan en pos de las revoluciones, por grande que sea su objeto, cuéntanse algunos que refluyen muy especialmente en contra de determinados ramos administrativos ó políticos, esenciales á todo país y fuentes muy principales de su riqueza y de su moralidad.

Esto es inevitable, sin duda, en los momentos en que todo el edificio social, conmovido en sus cimientos, fluctua y vacila como el espíritu público; en los momentos en que toda la atención está absorbida en vitales cuestiones, en esperanzas de vida ó muerte. Pero una vez terminados estos críticos instantes, el gobierno, sea el que fuere, y al mismo tiempo de atender á la urgencia de otros asuntos, no debe olvidar aquellos de quienes depende en lo sucesivo casi únicamente el porvenir y la ilustración de los pueblos.

Los ramos de beneficencia y de instrucción pública pertenecen hoy en nuestra España al número de los que ha hecho descuidar, sinó olvidar, la revolución.

Hasta tal punto se han desatendido, que el otro día tuvimos ocasion de leer en un periódico de la corte el hecho lamentable de haber tenido que dar de alta en el hospital general de la misma 200 enfermos, á quienes no habia ealdo que suministrar ni otro recurso alguno, habiendo sido preciso que un ministro extranjero,—el de Inglaterra—diese un socorro de 5,000 rs. para aliviar tamaña suerte. ¡Son rojo que debemos llevar tambien encima de nuestras flaquezas!

Este hecho solo basta para demostrar lo precario de nuestra situacion, la penuria que

sufre hasta el mismo gobierno y los fundados que son los temores que abrigan muchos de un porvenir mas triste y borrascoso que nuestra actualidad.

Este hecho, y el de encontrarse tambien en un estado de escasez y de postracion los establecimientos de beneficencia nacionales en la mayor parte de nuestras ciudades, como lo atestiguan cuantas noticias se reciben de ellas por toda especie de conductos, y como atestiguan la multitud de mendigos que se vé á todas horas transitar por las calles nos mueve hoy á llamar sobre él la atención del gobierno.

Muy poca ilustracion se necesita para conocer cuanto influye la miseria en el pueblo para el atraso y el estado doloroso de las naciones; cuanto contribuye á su prosperidad y engrandecimiento el alivio y socorro de las clases menesterosas; la estirpacion de esos focos de insalubridad y de miseria que llenan sin ellos dos terceras partes de las ciudades.

Además, este deber de filantropía de los pueblos para con ellos mismos está reconocido aun en los mas atrasados y misántropos. Es una ley de humanidad que las naciones cristianas principalmente deben cumplir ante todo en su órden, y sin la que son indignas de figurar en el cuadro grandioso de la civilizaci6n.

El gobierno pues debe dedicar una especial atención al estado nada satisfactorio del ramo de nuestra beneficencia, y para ello excitamos el celo del señor ministro de la Gobernacion, que debe sin demora instruirse de cuantas faltas viene adoleciendo, despues de la revolucion, para remediarias, si no todas, las principales al menos sucesivamente, y evitar cual se debe la repetición de actos como el que citamos con referencia al hospital de Madrid

La primavera habia aparecido otra vez y Ana recobrado sus fuerzas; apoyada en el brazo de Eduardo daba algunos paseos por el jardin de su casa, y allí en sus recuerdos encontraba una felicidad sin limites. Tranquilizada con los cuidados respetuosos y tiernos de Eduardo, gozaba sin temor, ni remordimientos del placer de oírle, le escuchaba con aquella especie de respeto profundo que se profesa á la persona que se ama: era feliz!

Ana dirigia de vez en cuando una mirada languida y apacible al lado de la Suiza, y un dia que su marido estaba á su lado hablando con Eduardo, permaneció largo tiempo inmóvil, con los ojos fijos en el horizonte, y bañados en lágrimas, que sin sentir las resvalaban por sus mejillas.

—¿Qué teneis, Ana? preguntó el señor de Marans, sin poder disimular su mal humor.

Al oír su esposa aquella voz indiferente que la llamaba á la tierra, se estremeció, enjugó sus lágrimas y murmuró tristemente:

—Estaba pensando que moriré sin volver á ver mi hermosa Suiza.... y sin volver á saludar la tumba de mi madre.

—¡Ay Dios, mió! repitió el señor de Marans, con su acostumbrada frialdad. Si me lo hubieseis dicho hace ya tiempo que estarian satisfechos vuestros deseos.

—¿Es posible? exclamó Ana, me acompañareis á mis montañas?

—Eduardo se encargará de hacerlo; mo es absolutamente imposible salir de Paris en la actualidad; dentro de algunos meses iré á buscaros.... Con que, Eduardo, ¿consentis en reemplazarme?

Eduardo hizo un movimiento afirmativo sin des-

y á los que no debia darse una publicidad que nos rebaja en el concepto de las naciones extranjeras, de una de las cuales hemos recibido una limosna!!!

Repetimos, no obstante, que conocemos ser ello efecto de nuestros pasados sucesos y trastornos del presente. Pero tambien, repetimos, que una vez pasados aquellos primeros dias de ansiedad y de agitacion comun, debe atenderse muy especial y perentoriamente á asuntos que como este son de una utilidad tan universal como imprescriptible.

Y si la beneficencia es ramo que merece por parte del gobierno una especial y urgentísima atención, la instrucción pública no lo es menos, hoy que depende de ella tambien esencialmente la cultura, la moralidad y los adelantos progresivos de todo país civilizado; hoy que reside en los pueblos el reconocimiento verdadero de sus derechos; hoy en que tiene tanta sed de saber como necesita para llenar debidamente la altísima mision en que se confían sus deberes y sus derechos.

Y hasta qué punto no se ha visto en España por desgracia atrasada la enseñanza pública y la pública instrucción con ella! Hasta qué punto no se han atrevido plumas extranjeras á ridiculizarnos ante la Europa, dándonos tan duras y amargas lecciones, por mas que nuestro espíritu de patriotismo las deseche y rechace justamente la parte calumniosa que hayan encerrado!

Considere pues el gobierno la prontitud y la eficacia y el buen deseo á un tiempo con que debe dedicarse á la mejora progresiva de estos dos ramos de nuestra administracion, para que no siendo nulos los adelantos que es indudable se han hecho en ellos desde el establecimiento de nuestro sistema constitucional, no caiga-

plegar sus labios; y el señor de Marans se retiró.

El abandono de su marido y el descuido con que la dejaba bajo la proteccion de su primo, afectaron extraordinariamente á Ana, pero Eduardo comprendió de otro modo aquella emoci6n, y creyó que su corazón pertenecia aun á su esposo, y que la indiferencia de este causaba todo su dolor, pues desde que se hallaba á su lado, no habia visto nada en ella que le dijera: «¡por tí he padecido y llorado!»

Mas desgraciado que nunca, se acercó á su prima y le tomó la mano: su mision era muy penosa, pero habia jurado no abandonarla, y aun cuando debiera padecer, queria cumplir su juramento.

—Hermana mia, os acompañaré á nuestras montañas!

Ana se estremeció de alegría al oír pronunciar aquel nombre que le abria un nuevo porvenir, pues escudada con él podia expresar mejor sus sentimientos.

—Si, contestó dirigiendo una mirada de agradecimiento á su primo; volveremos á nuestro hermoso país, y veremos nuestros ricos valles, y tal vez seré feliz, Eduardo..... feliz un dia antes de morir!

VII.

Una semana despues, seguia el camino de Ginebra una silla de posta; iban en ella una jóven pálida y debil y un caballero cuya vida parecia estar consagrada á sostener aquella mística flor: no apartaba un momento la vista de la enferma; adivinaba sus menores deseos; si la sonrisa se asomaba á sus descoloridos labios, se sonreia él tambien; si

FOLLETIN.

PADECER Y MORIR.

Continuacion.

Eduardo apartó de ella la vista con desesperacion, porque habia descubierto la verdad. Aquella muger que él amaba, su amiga, su hermana, la que habia crecido á su vista, que no tenia mas pensamientos que los suyos, mas sueños que sus sueños, arrancada de la poesia de sus ilusiones como una flor de su tallo, hija de la montaña, candorosa y pura que el mundo no podia comprender, aquella muger en fin se moria!

Desde aquel momento consagró Eduardo su vida á Ana; quedóse á su lado, no queria perder ni una mirada, ni un suspiro suyo, porque conocia que la triste felicidad que esperimantaba no podia ser muy duradera, y allí, y siempre allí, aguardaba el fin de aquel drama á cuyo desenlace estaba unida su existencia.

El señor de Marans le dejaba en plena libertad, cansado ya de los cuidados que esigia la quebrantada salud de su esposa. Varias veces le suplico Ana que la dispensase de presentarse en las reuniones, al principio se opuso á ello, pero cuando llegó Eduardo accedió á sus deseos, y se ocupó tan solo de sus placeres.

mos de nuevo en su estado de atraso anterior, que nos sería tan perjudicial.

Porque es axioma de la ciencia política que aquellos dos gérmenes de moralidad é ilustración en los pueblos son, bien desarrollados, la primer garantía de un porvenir que tiende á hacerlos felices, y dignos de los pueblos para quienes brotaron de los labios del Salvador, primer moralista de los hombres, las palabras sublimes de caridad y de amor al prójimo.

(C. de A.)

Sección Oficial.

—La GACETA del 29 no contiene disposición alguna del gobierno.

Sección de Noticias.

NACIONALES.

—Por ser curioso y sobre todo de uso muy frecuente para los hombres de negocios publicamos el siguiente estado de las leguas que median desde Madrid á cada una de las posesiones españolas de Ultramar, en leguas de unos veinte mil pies.

A la Habana (isla de Cuba) por Cádiz 1,800.
A San Juan de Puerto-Rico, por id., 1,500.
A Manila, por el istmo de Suez, 3,000.
A Manila, por la costa de Africa, 4,500.
A Fernando Póo (costa de Africa), por Cádiz, 1,800.

A Annobon, por Cádiz, 1,400.
A Isabel II, (Islas Chafarinas), en las costas de Africa, por Málaga, 45.

El viaje á la Habana por los vapores ingleses de unos veinte días, y algunos menos á Puerto-Rico.

A Manila se tarda dos meses.

Asimismo creemos que nuestros lectores verán con gusto el siguiente estado de la distancia que hay desde Madrid á cada una de las capitales de Europa y Africa francesa.

A Argel, por Valencia y mar, 190.
A Atenas, por id. id., 500.
A Berlin, por París y Bruselas, 450.
A Berna, por Barcelona, Perpiñan y Grenoble, 290.

la veía feliz, era feliz; si la veía padecer, padecía; en una palabra su existencia estaba pendiente del aliento de la jóven

Al cabo de muchos días de camino, llegaron á Ginebra; Ana no quiso detenerse, y aquella misma noche estaban en la casa de la señora de Ceriñy.

La madre de Eduardo no pudo reprimir un movimiento de sorpresa y de dolor al ver á su sobrina; la apretó contra su corazón y se volvió para ocultar una lágrima; los padecimientos que estaban gravados en el semblante de Ana, encerraban para ella una acusación grave, y aquella mujer fría y orgullosa, al contemplar á su sobrina y á su hijo, dominada por aquella doble desgracia que habia provocado, se inclinó, casi con timidez, delante de sus dos hijos, cuya sonrisa triste y apacible parecía que le estaba diciendo: «Te perdonamos!»

Aquella noche vió Ana con placer la habitación donde pasó sus primeros años. Como en otro tiempo, al abrir por la mañana sus ventanas, respiró los perfumes de las flores; y como en otro tiempo vió á Eduardo que la aguardaba para dar un paseo.

Encontrando á cada paso agradables recuerdos, olvidó por un momento sus pasadas penas, y recobró su alegría, menos estrepitosa, pero mejor sentida; y respirando el aire libre se fué recobrando poco á poco..... Pero la brisa de las montañas es muy fresca..... y puede matar!

El primer mes dió Ana largos paseos acompañada de Eduardo, mas al segundo tuvo que acortar-

A Bruselas, por París, 310.

A Constantinopla, por Valencia y mar, 650.

A Constantinopla, por Barcelona, 600.

A Copenhague, por Bruselas y Hamburgo, 450.

A Francfort, por París, 350.

A Hannover, por París y Bruselas, 400.

A el Haya, por id. id., 370.

A Lisboa, por Badajoz, 106.

A Londres, por París, 300.

A Milan, por Barcelona, Marsella y Turin, 280.

A Munich, por id. id., 350.

A Nápoles, por Barcelona y mar, 300.

A París, por Bayona, 230.

A Roma, por Barcelona y mar, 280.

A San Petersburgo, por París, Bruselas y Berlin, 700.

A Stockolmo, por id. id. 630.

A Turin, por Barcelona y Marsella, 250.

A Viena, por id. id., Turin y Munich, 430.

Establecidos los caminos de hierro en todo el centro de Europa, y la navegacion al vapor, estos viajes se hacen con mayor rapidez en su mayor parte que ano de Madrid á cualquier provincia de España.

—El ayuntamiento de Madrid ha publicado el 27 una alocucion declarando que por falta de fondos no puede dar trabajo á mas gente que la que tiene empleada, é invitando á los particulares á que continuen las obras suspendidas.

—Las noticias recibidas en Londres de la isla de Cuba hablan de nuevas intentonas para conmovier la isla. Un tal D. Francisco Estrampes, (a) Lacoste, natural de la isla de Cuba y ciudadano adoptivo de los Estados- Unidos, y un tal J. H. Félix, de Nueva-York, fueron cogidos en el acto de introducir en la isla en buques anglo-americanos pólvora y fusiles. Ambos han sido entregados á la comision militar. Lacoste habia ya confesado su delito, declarando que su proyecto era proclamar á la isla de Cuba república independiente; Félix niega y dice que venia de pasajero por motivos de salud, y que, si bien era amigo íntimo del otro, venia con él por casualidad.

Fundado en esto, se ha negado á nombrar defensor. Los corresponsales de los periódicos ingleses, creen que serán condenados á la última pena; pero que se conmutará por presidio perpétuo. Los americanos ya hablan de enérgicas reclamaciones por la injusta violencia que

los, porque sus fuerzas se debilitaron. Era sin embargo feliz, á pesar de que frecuentes opresiones y repetidos accesos de fiebre la consumian... Al cabo de algunos días le fué absolutamente imposible salir del jardín, y últimamente solo pudo respirar el aire, que tanta falta le hacia, en un terraplén de la misma casa.

VIII.

Se acercaba el otoño, la señora de Ceriñy estaba sumamente inquieta, y Eduardo muy tranquilo; hacia mucho tiempo que habia perdido toda esperanza, y conocía que la única felicidad que hubiera podido experimentar en este mundo desaparecia por momentos, iba á consumarse el sacrificio y esperaba seguir á su prima.

Una tarde, en que Ana estaba mas debil que nunca, se empeñó en dar su paseo acostumbrado; apoyóse en el brazo de Eduardo, y se dirigió á un bosquecillo, en otro tiempo testigo de su felicidad. Sentíronse uno al lado del otro, sus manos se quedaron entrelazadas, y guardaron un momento de silencio. Levantábase aire, la hoja amarilla caía del árbol y rodaba á sus pies..... el cielo estaba opaco..... era el otoño!

Ana apretó convulsivamente la mano á su primo, sus ojos se cerraron y su cabeza se inclinó á un lado; Eduardo la rodeó con los brazos.....

—Te pones mala? le dijo conmovido. Retirémonos, Ana... Tendras frio?

se hacia á uno de sus conciudadanos, y han empezado las declamaciones acostumbradas contra la tiranía de los españoles, la iniquidad de sus tribunales, etc., etc. Es probable que no tarde el gobierno en recibir alguna de esas reclamaciones que solo los Estados- Unidos saben hacer.

—Copiamos á continuacion la siguiente carta de Melilla, inserta en un diario que se publica en Málaga.

«Melilla 10 de enero de 1855.—A principios del mes anterior cruzó por estas aguas de noche un cárabo y ancló en Cala Confile, donde permaneció tres días sin la autorizacion competente de esta autoridad, en razon al tiempo contrario que experimentaba, en este estado, dispuso el Sr. Gobernador salir en el lanchon de esta dotacion, armado con dos botes particulares que le acompañaron, y llegados al sitio indicado, logró con su acreditado valor y acertadas providencias, apresar dicho cárabo por sí mismo, y prender fuego á otro que estaba barado en tierra, no pudiendo apoderarse de los moros que lo guardaban, porque huyeron al ver la bizzarria de dicha autoridad. El espresado cárabo existe en esta plaza para la resolucion competente.

Decidido el Sr. Gobernador á hacerse respetar de estos rifeños infundiendo en ellos el debido terror, salió de esta plaza la noche del 23 del pasado á bordo del citado lanchon, y acompañado del corsario Gabriel, que el gobierno de S. M. acababa de poner á su disposicion, con objeto de recorrer la costa enemiga. Efectivamente, llegó á la plaza del Peñon de la Gómera á las seis y media del 26 de dicho mes, y habiendo observado dos cárabos en aquellas playas, solicitó dicho comandante militar le facilitase 15 individuos de tropa, dos botes particulares y seis marimeros, lo que habiendo conseguido, efectuó su salida á las nueve y media de la noche del mismo día de su llegada, logrando aproximarse al sitio competente en la madrugada siguiente.

El ataque se dispuso en debida forma, pero desgraciadamente el bote que le llevaba, cortada la tierra á los infieles y en el que consistia el buen éxito de la empresa, experimentó la muerte de un individuo al fuego hecho por aquellos, por cuyo incidente no consiguió la persecucion con la rapidéz necesaria, y lograron llegar los moros á su costa; lo cual conseguido, saltaron estos en tierra, y corrieron precipitadamente

—No, dijo, abriendo los ojos..... estoy bien, soy feliz así!.... Mira, Eduardo, añadió, apoyando la cabeza en el hombro de su primo, mira, conozco que nos queda poco tiempo de estar juntos..... en este mundo al menos.... Hoy puedo comunicarte mis pensamientos y decirte por que muero.... tan jóven!

—Pero.....
—¡Oh! hace mucho tiempo que lo sabias.... Cuando me encontraste en París, conociste que para mí no habia otro remedio, yo tampoco lo ignoraba!... Dios no ha permitido que muriese lejos de mi país.. conoció que habia padecido demasiado, y quiso que entreviera la felicidad en la tierra.... Por espacio de tres meses he gozado de ella.... ahora.. me siento muy debil... Pero muero contenta..... porque estoy al lado de mi único amigo, del único hombre á quien amé.

—¡Ana!
—Puedo decirte esto... no es un crimen... Otra vez soy tu Ana... ! otra vez soy tu amada!.... ¡Oh! por que te separaste de mí!.....

Eduardo la apretó entre sus brazos... selláronse sus labios en la frente de la jóven... Pero ay! Sus ardientes lágrimas cayeron encima de un rostro helado por la muerte!.....

Seis meses despues, dos tumbas se elevaban en el jardin de la señora de Ceriñy, y la desconsolada madre iba todas las tardes á orar y llorar delante de ellas.

FIN.

te á unirse con gran número de sus compañeros, que estaban situados en una altura inmediata. No obstante lo peligroso que era acometer la posición de los enemigos, resolvió el citado señor gobernador hacerles ver su acreditada serenidad, arrojo y valor, marchando sobre ellos; empero el fuego que hacían era incesante, y todavía más la abundancia de piedras de gran tamaño que arrojaban desde la altura que tenían tomada, ocasionando esto la muerte de un soldado y ocho ó nueve contusos, entre ellos el mismo bizarro gobernador, que recibió una herida de piedra en la cabeza de dos pulgadas de longitud. Sin embargo, permanecía impávido, y no apetecía otra cosa que la consumación de su empresa, que no hay duda hubiera conseguido á no haber recibido nuevos refuerzos los enemigos, por cuya razón, y atendiendo al corto número de su gente, tuvo que retirarse, dejando á aquellos castigados con cinco muertos y porción de heridos, así como también destruidos los carabos que trataba de apresar.

Después de este combate, y á pesar de su herida, siguió su reconocimiento por toda la costa, solo con el corsario y el lanchon, pasando por Alhucemas, ensenada de Botolla y cuantas calas enemigas existen en dicho derrotero, para ver si encontraba carabos que apresar, y como no encontrase ninguno, volvió á esta plaza, en donde se encuentra curándose de su herida.

No hay duda que si tan digna autoridad logra auxilios competentes del gobierno, hará conocer á estos rifeños el respeto que deben guardar á nuestro pabellon, que con tanta osadía han insultado en tiempos anteriores.»

ESTRANGERAS.

—El general Santana ha sido reelegido presidente de la república de Méjico, cuasi por unanimidad.

A pesar de las muchas ventajas obtenidas por las tropas presidenciales, el general Alvarez había logrado aproximarse á 18 leguas de Méjico.

—El rey de Cerdeña, que hace pocos dias sufrió la pérdida de su madre la archiduquesa de Austria Maria Teresa Francisco, acaba de experimentar otra terrible, en la persona de su esposa Maria Adelaida, hija del archiduque Raniero, que ha fallecido el 20 del corriente á las 7 de la tarde, de sobre-parto, á la edad de 33 años. Está malograda princesa contrajo nupcias con Victor Manuel el 12 de abril de 1842, y deja siete hijos.

—Se han bebido en París en 1853; 1.241,062 hectólitros de vino en toneles; 11,605 hectólitros en botellas; se han comido 2.297,575 kilogramos de uvas; 51.366,193 kilogramos de carne de las carnicerías y 13.876,591 kilogramos llevados fuera de ellas; 4.001,134 kilogramos de tocino; por 7,874 francos, 30 centésimos de pescado fresco; por 1.641,359 francos de ostras; por 14.393,364 francos de caza y volateria; por 15.000,000 de francos de manteca; por 7.157,044 francos de huevos. Se han quemado por 8.000,000 de francos de combustibles.

Han nacido en París en 1883, 34,049 criaturas 16,602 muchachas y 17,446 muchachos, de los cuales 10,833 han sido naturales.

Han muerto en dicho año 36,262 individuos; de ellos 13,792 del sexo masculino y 17,440 del femenino.

Ha habido en la capital 11,574 casamientos. Un individuo ha llegado á 105 años y nueve meses.

Han muerto de viruelas 459 individuos.

Han nacido en Francia en 1853, 905,080 criaturas, de ellas 70,000 naturales. Han muer-

to 810,695 individuos. El aumento de población ha sido 154,385 personas.

La duración media de la vida es en la actualidad de 36 años y siete meses.

La actual población de Francia asciende á 58 millones, sin contar la Argelia y las colonias.

—Hay noticias de la Crimea por San Petersburgo y por Viena, que alcanzan al 14, hasta cuya fecha no había ocurrido ningun hecho notable en el sitio de Sebastopol.

Segun el parte ruso, los trabajos de los sitiadores no adelantaban, y sus fuegos causaban poco daño á los sitiados.

Un periódico de Viena habla de una fuerte salida intentada el 9 contra los ingleses, quienes habían rechazado á los rusos con pérdida.

Se dice que los gobiernos de Francia é Inglaterra, al poner en conocimiento de los generales en Crimea las negociaciones entabladas para la paz, le han dado orden para que activen con toda la celeridad posible las operaciones contra Sebastopol. La Rusia se prepara para una lucha desesperada en la Crimea en la próxima campaña. Ha dado orden para que las reservas del ejército del Danubio acantonadas en Ismail y Adjerman, se dirijan á Odessa á marchas forzadas. Estas reservas forman un efectivo de 20,000 hombres y van destinados á la Crimea.

La vanguardia había llegado el 10 á las inmediaciones de Ojessa. Una division del quinto cuerpo, acantonada en Ismail, ha recibido también la orden de dirigirse á aquella ciudad. Noticias de Hamburgo aseguran que la mayor parte de las fuerzas concentradas en el campo de Kiew han recibido orden de marchar á Crimea, siendo trasportadas en carros.

Los grandes duques Miguel y Nicolás se preparan para volver á Crimea.

Gaceta.

—NAUFRAGOS.—A consecuencia, segun dicen, de haberse roto una maroma y del aumento de aguas del Guadalquivir, parece que algunos pinos de los que hace algunos dias llegaron al tablazo de las Damas ó de Martos, han adelantado rápidamente por el rio buscando ansiosos las saladas aguas del mar. Ayer y anteayer á pesar del mal tiempo fueron muchas personas á ver cruzar los viajeros.

—RECUERDOS.—Decia un amigo nuestro ayer que si continuaba lloviendo cuarenta y ocho horas del mismo modo que las que hemos pasado, ibamos á ver barcos por la calle del Potro, como sucedió en el primer tercio del siglo 17, siendo D. Cristoval de Lovera Obispo de Córdoba.

—TRASLACION.—Por la Alcaldía constitucional de Hinojosa se hace saber que se traslada al Domingo de Cuasimodo la feria llamada de San Blas, que se celebraba de tiempo inmemorial en el descanso de la hermita de Ntra. Sra. de Guia, extramuros de Villanueva del Duque.

—TEATRO.—Sabemos que la Empresa, deseosa de amenizar las funciones, y á pesar de los gastos que se le originan, ha contratado por una serie de representaciones al tenor D. Emilio Carratalá, á quien tantos elogios han tributado los periódicos de Madrid, Cádiz y otras capitales.

—INUNDACION.—Uno de los grandes arroyos del barrio de San Lorenzo, que recoge las aguas de otros muchos, creció anteanoche extraordinariamente, á causa de haberse interceptado su salida de la población por los objetos que arrasaba. Los vecinos se vieron en un momento á

la orilla de un rio, sin poder pasar de una á otra acera ni salir de sus casas.

—CUADRÚPEDOS.—Cuatro de estos han perdido para sus amos pie, á pesar de tener cuatro. Se trata de una yegua marcada con una R, otra de cuatro años, otra pia y un mulo cerril de dos años, sobre las que se ha dado parte á los Sres. Jueces de Aguilar y de Castro, de que han sido ocupadas contra la voluntad de sus dueños.

—CORREO.—Inútil es decir que los correos llegan con un notabilísimo retraso. Esto que sucedia algunas veces cuando estaban buenos los caminos, se ha hecho diario desde que empezaron las lluvias.

—CÁTEDRA VACANTE.—El Boletín oficial de esta provincia en su número 16 publica la vacante de una cátedra de Botánica, aplicada á la Farmacia en la Universidad de Granada, y los requisitos que se requieren para optar á ella.

—SUBASTA.—El día 4 del corriente de 12 á 1 de la mañana se subasta ante el Sr. Gobernador de esta provincia y los alcaldes de los pueblos respectivos, el arrendamiento del cortijo llamado Torreparedones, término de Montoro, en renta de 9,000 rs.; el Galapagar alto, término de Córdoba, en 14,000; el Galapagar bajo, en el mismo término, en 14,500, y el conocido por Valcalentejo, en el mismo, en 6,000.

—MODAS.—Con esta temperatura tan desahogada la buena sociedad se agrupa en reuniones de confianza al rededor de la chimenea. Al amor de la lumbre y mientras la gente formal se entretiene en las sabrosas pláticas de literatura, ó en las desabridas de política, las señoritas convierten el gabinete en una exposición de objetos de tapicería, bordados ú otros trabajos útiles. Las labores más difíciles, y que parecían un arco de iglesia, se resuelven allí fácilmente por la oportuna esplicacion de una amiga.

El muaré antiguo y el terciopelo son las telas más admitidas para el traje de calle. Las manteletas de forma de paletó de terciopelo negro, forradas de raso blanco, y con adornos de piel de marta cibellina son también muy distinguidas.

Las manteletas, para señoritas, se hacen más generalmente de moiré, guarnecidas de terciopelo; para vestidos se lleva con preferencia la popelina en colores azul, verde y avellana con adornos de felpa del mismo color. Así, y rodeadas sus frescas mejillas de la aureola de un sombrero de felpa rosa ó blanca, con su manguito de cisne y sus botitas de charol, pueden desafiar muy bien á la inclemencia del tiempo.

Señalaremos para baile como muy recomendables, entre las telas ligeras, las gasas con disposiciones á realce de terciopelo; las gasas rayadas de cordoncillos con volantes á disposicion de grecas en gasa rizada. También son muy distinguidos los trajes de tafetan ó grós lisos, enriquecidos con volantes de blonda ó encoje, descansando sobre un follado de tul.

La parte del vestido más recargada de adornos es el cuerpo, bien con bertas ó con tirantos, de dos ó tres órdenes: estos se llevan también de flores que se reproducen á veces sobre la falda.

Lo más elegante de este género son las bertas de cinta, sobre un vestido blanco, y cuanto más sencillo mejor. Estos adornos son por detrás una verdadera berta, en forma de corazón, y por delante figuran tirantes que terminan en la cintura con un gran lazo, cuyos cabos, flotantes y largos, caen sobre la falda. Tres travesas de cinta sostienen en el pecho estos graciosos tirantes.

Hoy, S. Cecilio, obispo y mártir.

Por los años de 64 fué enviado S. Cecilio por los apóstoles á predicar la fé cristiana en España. Desembarcó en las costas de Málaga juntamente con otros seis compañeros. Fundó su silla episcopal en Liberis, cerca de Granada, convirtiéndolo todo aquel reino hasta que recibió la corona del martirio. Su cuerpo se venera en Granada de donde es patrono.

—Hoy reza la Iglesia del mismo Santo, con rito doble y color encarnado.

—JUBILEO CIRCULAR.—En la Iglesia Parroquial de Santa Marina.

—CULTOS PARA HOY.—Rosario por la noche en San Andrés, San Miguel, San Pablo, Sma. Trinidad, San Rafael, San José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, San Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Señor de las Animas, Caballero de Gracia, y Ntra. Sra. de Belen y pastores en el Alcazar viejo, hermita de los Santos Patronos, puerta del Colodro. Corona en los Dolores.

Boletín Comercial.

MERCADOS.

—CORDOBA.—Trigo de 34 á 40: Cebada de 24 á 26. Habas de 34 á 36; Escaña de 18 á 20: Garbanzos de 50 á 80: Aceite dentro de la ciudad á 42: Id: en los molinos á 38: Jabon blando á 11 cuartos libra. Carne de vaca á 24 cuartos libra en las carnecerias.

—SEVILLA.—Trigo en la Alhóndiga de 44 á 50: Cebada de 30 á 31: Aceite en la Calzada á 42; para el consumo á 44.

—MÁLAGA.—Trigo de 46 á 55: Cebada de 26 á 33: Maiz de 40 á 45: Garbanzos de 56 á 80: Habas de 46 á 48: Yeros de 48 á 50: Alpiste de 38 á 42: Aceite á 42.

—GRANADA.—Trigo de 42 á 47: rs. Cebada de 27 á 29: Habas de 32 á 33: Maiz de 27 á 33: Aceite á 43.

TRASPORTES.

CORREOS Entrán hoy de Madrid á las cuatro y cuarto de la mañana, de Pozoblanco á las cinco y media, de Baena y su carrera y de Fuente ovejuna, á la 1 1/2 de la tarde, de Cádiz, Sevilla y su carrera, á las ocho menos cuarto de la noche, y de Montilla y Aguilar á las 4 y media de la tarde.—Salen para Cádiz, Sevilla y su carrera á las cinco menos cuarto de la mañana, para Fuenteovejuna á las seis, para Madrid á las nueve de la noche, y para Baena y su carrera á las 8 1/2.

—DILIGENCIA NUEVA PENINSULAR.—Entrán de Madrid los dias impares entre 1 y 2 de la noche, y salen para Sevilla una hora despues.—Entrán de Sevilla los mismos dias entre 6 y 7 de la tarde y salen para Madrid una hora despues. Se admiten encargos para las carreras citadas y tambien para Cádiz, Valladolid y Granada, sin detencion en Sevilla, Madrid y Bailen.

—DILIGENCIAS POSTAS GENERALES.—Entrán de Madrid los dias pares á las 8 de la mañana, y los mismos dias de Sevilla á las 7 de la mañana.

—DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA.—Entrán de Madrid los dias impares á las 8 de la mañana, y los mismos dias de Sevilla á las 7 de la mañana.

—EMPRESA DE DILIGENCIAS DE D. B NITO FERRER. Servicio alternado y directo entre Sevilla, Eciija y Córdoba.—Salen de Sevilla los dias impares á las nueve de la mañana y se despachan en su administración plaza del Duque núm. 11. Salen de Eciija los dias pares á la una de la madrugada y se despachan por D. Cristino de Cuadra, calle de Merinos núm. 71. Salen de Córdoba los dias pares á las ocho de la mañana y se despachan en la administración de Mensagerias aceleradas de D. Onofre y D. Benito Ferrer, á cargo de D. Angel Diaz, frente á la Catedral. También se admiten encargos y cargamento, siendo de dimensiones y peso de fácil conduccion.

—GALERAS ACELERADAS DE D. ONOFRE Y D. BENITO FERRER.—Entrán de Madrid y Sevilla los dias pares á las 4 de la tarde, y salen los dias impares á las 3 de la madrugada Hacén los viajes á Madrid en cinco y medio dias, y á Sevilla en dos y medio. Se

despachan en esta ciudad frente de la Catedral, calle del Caño quebrado núm. 59.

—LA ECONOMICA.—CARRUAGES ACELERADOS DE LOS SEÑORES VALERA, CARRERO Y COMPAÑIA PARA MADRID, TOLEDO, SEVILLA Y CÁDIZ.—Entrán dos carruages de cada punto los dias pares á las cuatro de la tarde, y salen á las tres de la mañana invirtiendo cinco dias á Madrid y dos y medio á Sevilla. Se despachan calle de la Herreria núm. 5, y en la Casa de trasportes de D. Antonino Alfaro, calle del Portillo número 4. En la referida casa se admiten toda clase de cargamentos para los principales puntos de España.

—DE CORDOBA A MONTILLA.—Un carro muy cómodo y seguro hará este viaje, saliendo de Córdoba todos los Lunes y Viernes a las ocho de la mañana. Se despacha en la posada de la Herradura, calle del Potro.

—DILIGENCIAS UNIDAS.—En el presente mes salen para Antequera y Málaga los dias 4, 8, 12, 16, 20 y 28 á las 9 de la mañana. Para Lucena y demás pueblitos de su carrera todos los dias á la misma hora.

—LA ANDALUZA.—Este Coche Diligencia de Córdoba á Lucena y vice-versa, saldrá de esta los dias impares á las siete de la mañana.—Se despacha en Córdoba en casa de D. Antonino Alfaro calle de la Herreria núm. 5.

Avisos.

—VENTA. Se vende la casa núm. 20, campo de la Merced, esquina de los Tejares. La persona á quien acomode podrá avistarse con Manuel Pavón, que vive calle de la puerta del Rincon, núm. 25. 1

—ALMONEDA. En la casa núm. 44, plazuela del vizconde de Miranda, se hace almoneda de varios muebles, entre ellos un magnifico Piano. 2

—CHANCLOS. Masbaratos, Chanclos ó Zapatos de goma, se acaba de recibir otro abundante surtido en el almacén de la fábrica de cristal: tambien se han recibido maletas de viage, sombrereras, neceseres para caballeros y otros muchos articulos á precios muy equitativos. 2

—VENTA. Se vende una casa en la calle puerta del Osario, núm. 18 en el mejor estado: el que la quisiera puede avistarse con la misma persona que la habita. 4

—ARRENDAMIENTO. Para desde 1.º de Enero de 1856 se arrienda el cortijo del Origuero bajo distante una legua de esta Ciudad: linda con el Origuero alto, Aguayo y Alamillo: su cabida son 333 fanegas de tierra y su tercio 107. Se contrata en la Secretaria del Sr. Marqués de Valdesfres, calle de Jesus Maria, núm. 46. 7

—VENTA. En la calle de la Feria núm. 31, se encuentra de venta un gran surtido de paraguas de seda desde cuarenta y dos hasta ciento treinta y dos rs., entre los cuales se hallan de viage y escape de algodón, de veinte rs. hasta treinta y dos y entre ellos franceses de última moda. La persona que guste hacerse de dicho género podrá pasar á casa de Pedro Flores, comisionado en este jénero. 5

—ARRENDAMIENTOS. Se arriendan las fincas siguientes, en el término de Córdoba. El Cortijo de Pedro Pascual, conocido por Pascualejo, desde 1.º de Enero de 1856. El de la Ventosilla, desde el mismo dia Las suertes de la dehesa de Córdoba la vieja, nombradas de la Puerta, S. Gerónimo, Paridero, y la Diez y seis, desde 1.º de Junio del presente año. La huerta Pantoja, en el pago del Granada, desde el dia de S. Miguel de este año. La huerta del Risco, detras del barrio del Matadero, con la haza llanada de la torre Mal-

muerto, desde el mismo dia. En término de la villa de Guadalcazar. El Cortijo de la Torbisco, desde 1.º de Enero de 1856. La dehesa de Reynilla y Pozo de los Ladrillos, desde S. Miguel de este año. La huerta del Estado, desde el mismo dia. La del Agüero id. Se admiten proposiciones en casa de su dueño el Exmo. Sr. Marqués de Guadalcazar. 5

—ARRENDAMIENTO. Desde el dia se arrienda la casa núm. 17, calle de Ocaña, hasta S. Juan, por muy poco precio, en la de enfrente darán razon. 3

—ALMONEDA. En la casa núm. 20, calle de Carreteras, se espenderan diferentes utensilios por las mañanas de diez á una, y por las tardes de tres á cinco en los dias no festivos. 4

—VENTA. Se venden unas casas número 9, calle baja de la Madera, haciendo frente á la Puerta de Almodovar: la persona á quien acomoden, se servirá avistarse con su dueño Gerónimo Gamero que vive en ellas. 4

—GUANTES. En la calle Esparteria núm. 37, establecimiento de la Sra. Viuda de Cabero se venden guantes de cabritilla buena clase y de todos colores á los precios: de Caballeros á 6 y medio reales par y de Señora á 5 y medio reales. 4

—OPÚSCULO. El Cielo en 1855, por el astrólogo de Zaragoza. Un librito con su cartera que contiene porcion de consejos para los labradores, curiosas noticias y pronósticos. Se vende á diez cuartos en el despacho de este periódico. 5

—ARRENDAMIENTO. Se hace desde S. Juan en adelante de unas casas principales en la calle de Valdeirama núm. 33, con cuadra, pajar, granero, y demas comodidades. La persona á quien acomode podrá tratar con su dueño que vive en la calle D. Rodrigo número 4. 5

—PÉRDIDA. De las laderas de S. Gerónimo ha desaparecido un potro negro, calzado de los cuatro pies, careto, sin hierro, de tres años; y otro de cuatro años domado, negro, con una rozadura en la espaldilla izquierda y un bulto en el lomo. La persona que sepa su paradero se servirá avisarlo á D. Matias Sanz, calle de la Libreria. 6

—VENTA. En la hacienda de Alizné, término de Villa de Almodovar, se venden 530 pies de encina y chaparros, que están señalados y apreciados sus aprovechamientos de leña, madera y carbon. La persona que quiera comprarlos podrá hacer sus proposiciones en la Contaduria del E. S. Marques de Guadalcazar. 5

—ARRENDAMIENTO. Desde S. Juan próximo se arrienda la casa núm. 27, calle de la Concepcion, acristalada, la persona á quien acomode podrá tratar con su dueño que vive calle de la Ceniza, ó Fernando Colón, número 1. 5

TEATRO.

16 funcion de abono para hoy.

La zarzuela en dos actos El Duende Finalizando la funcion con el 3.º acto de la celebre ópera Hernani.

A las siete y media. A 3 rs.

Córdoba: Imprenta y Litografía de D. F. García Tena, calle de la Libreria núm. 2.